

Resumen de la entrevista a Rafael Urbano Arévalo

Entrevistadores: Marcial Sánchez, Inmaculada García y Alfonso Martínez Foronda.

Lugar: Domicilio del entrevistado.

Fecha: Durante el año 2006.

Soporte: Vídeo.

Duración: 313,46 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0169.

Cinta 169.1A (2006).

[Min. 00:00-08:20]. Presentación. Rafael nace en Cabra el 18 de febrero de 1933 y Patrocinio Caler Sánchez el 27 de marzo de 1935 en Posadas (Córdoba). Dice Rafael que comienza a militar en el Partido Comunista en el mes de julio de 1958, lo citaron de noche Antonio Sánchez Tapia, cerca del Higerón y le dieron el ingreso; comenta que una serie de camaradas se habían puesto de acuerdo en buscar al Partido Comunista y el primero que lo encuentre que avisara; Rafael Barranco trabajaba en una fábrica de viguetas y allí contactó el Partido Comunista. Explica cómo se desarrolla la reunión, eran cinco o seis y le dan la consigna de crear una célula de tres, comenta que la revolución cubana había creado mucha expectativas y entre las gente joven había mucho interés en el PCE. El rápidamente habla con Antonio Berlango y otro más para crear la célula, toma contacto con Rafael Contreras que estaba en la dirección en Córdoba, con Ernesto Caballero.

[Min. 08:20-15:56]. Comenta que a él lo conocían como al de la chaquetilla de cuero, habla de las actividades primeras, desarrollar el partido, repartir el MO, explica cómo le llegaba la propaganda, las consignas, repartir octavillas que en aquellos años era para pedir la amnistía. Relata la experiencia de la huelga general pacífica de 1959 en el barrio, dice que no cuajó. Dice que compró un aparato de radio, que vivían en un chozo que le costó tres mil pesetas que pidió prestadas; explica cómo era el chozo. La radio era de batería porque no tenían luz, le costó cinco mil pesetas, comenta que había que escuchar la Pirenaica y cómo se reunían dentro del chozo por la noche para escucharla, Patrocinio comenta que ella se salía a la calle para vigilar. Explica que no tenían una conciencia clara de la represión y eso mitigaba el miedo. Relata cómo el partido creció en poco tiempo, no se podía contralar organizativamente ni de preparación.

[Min. 15:56-22:07]. Relata que en el barrio vivían en chozos y trabajaban en el campo o en la construcción. Comenta que en la caída de 1960 en la provincia de Córdoba hubo

cerca de trescientos detenidos y el partido quedó prácticamente desarticulado y a él no lo detienen, comenta que en la fábrica de viguetas detuvieron a muchos. Tuvieron que reorganizar de nuevo el partido, visitaba la cárcel y le daban contactos, explica cómo lo hacían y cómo organiza los pueblos y en el 61 vuelve a haber otra caída. Comenta cómo lo detiene la secreta cuando él está cuidando vacas con su abuelo.

[Min. 22:07-30:33]. Explica la interrogación en la comisaría, los detenidos en los calabozos. Comenta que no tenían experiencias que no lo habían preparado a enfrentarse a la policía y cedían, explica las torturas, dice que aparece como responsable. Habla de la falta de defensa en los consejos de guerra, que el coronel Eymar va a procesarlo a Córdoba y explica cómo era y como se desarrolla la reunión y queda detenido por rebelión militar, pasa a la cárcel esperando el juicio durante un mes, explica su estancia en la cárcel, los camaradas que había.

[Min. 30:33-36:20]. Describe cómo eran las celdas, dice que había ocho en la celda, cómo se desarrollaba el tiempo de periodo, después pasa a la galería. Explica cómo eran las celdas y la falta de higiene y las numerosas chinches. Lo trasladan a Carabanchel y explica cómo era esta cárcel, habla de los detenidos de Córdoba que estaban en Carabanchel y otras caídas de andaluces.

[Min. 36:20-41:20]. Explica el desarrollo del juicio, los encausados, un expediente de catorce, la preparación de la defensa. El abogado militar basa su defensa en que son campesinos incultos engañados por agentes de Moscú, se niegan a esa defensa y explica por qué. En las alegaciones durante el juicio Rafael niega la defensa y defiende al partido por lo que de tres años le condenan a diez, las condenas que le imponen. Explica su postura porque pensaban que la dictadura estaba a punto de caer.

[Min. 41:20-45:05]. Relata la lectura de condena por el general en la cárcel. Explica el estado de ánimo que tenían, porque en el consejo de guerra estaban muy animados y en la lectura de condena. De Carabanchel lo trasladan a Burgos y explica cómo se pasa los sesenta días de periodos.

Cinta 169.1B (2006).

[Min. 00:00-05:09]. Comenta el paro en 1964 que realizan en la empresa de construcción Agroman contra el despido de un compañero, dice que él estaba con la condicional y amenazan con llamar a la Guardia Civil, no lo denuncian, estuvieron más de una semana a trabajo lento y los despidieron a todos. Analiza su actuación, comenta que fue un error.

[Min. 05:09-10:48]. Explica su conexión con las comisiones clandestinas, dice que a finales del 65 el partido le encarga dedicarse al movimiento obrero, están Manolo Rubia, Enrique Rodríguez, Balmón; explica que la intención es utilizar el sindicato para reivindicar, reuniones en el sindicato. Dice que el primer 1º de mayo que organizan es el del 68, las primeras coordinadora de comisiones a la que asiste es por esos años, que las reuniones de comisiones de Córdoba las hacían en el campo. Comenta que trabajaba en la construcción en el barrio del Naranjo.

[Min. 10:48-18:27]. Explica el problema que tuvieron en el partido con un camarada de la juventud que lo había utilizado la policía y dio a todos los miembros del partido. Habla de la preparación de las jornadas del 30 de abril-1º de mayo que coincide con el chivatazo del joven y él se niega a huir. En las jornadas están en cabeza Enrique Rodríguez, Rubia, Ildefonso, Balmón y él. Sabía que lo iban a detener en la concentración del 1º de mayo y se prepara para ello y explica porqué no se va. Explica las detenciones en la concentración, a él van a detenerlo la policía secreta a su casa por la noche y lo llevan al interrogatorio en la comisaria, explica su postura ante la policía.

Cinta 169.2A (30 de marzo de 2006).

[Min. 00:00-09:36]. Presentación. Se afilia al Partido Comunista en 1958, dice que su padre leía mucho y era de izquierda y le explicaba por qué vivía mal, él fue adquiriendo una rebeldía tremenda contra el sistema y entendiéndolo por qué la gente vivía mal. Cuando se entera que aparece algo del partido en Córdoba le dice a Ildefonso y a Rafael López Barranco que el primero que lo encuentre que avise. El Partido comunista llegó al Higuera a la fábrica de las viguetas donde había una mayor concentración de trabajadores. Dice Rafael que se reúnen en el campo y toma el ingreso en el Partido, la orientación era buscar otros dos camaradas más para crear una célula, él la forman en el barrio, comenta cómo se buscaba a los compañeros. Comenta que la revolución cubana influyó en la efervescencia. Habla de la dificultad de comprar una radio, de conocer la información de la Pirenaica. Comenta cómo escuchaban la radio ocho o diez en su chozo, que no tenían preparación política, solo luchar contra el franquismo y el partido se desarrolló enormemente. Habla de las características de la organización y las actividades que llevaron a cabo como pintar el cuartel de la Guardia Civil de Almodóvar del Río, pedían la amnistía para los presos...

[Min. 09:36-17:59]. Relata lo que escuchaban en la Pirenaica, sobre algunas indicaciones del Mundo Obrero como el desarrollo del movimiento obrero a partir del 64. Sobre la etapa de la reconciliación, la dificultad de entenderla de que lo que se trataba era hacer un frente amplio y que la guerra la habían perdido los trabajadores tanto de un lado como otro, debate que lo tienen en la cárcel de Burgos. Habla de los responsables del partido a fines de los cincuenta: Ernesto Caballero, Rafael García Contreras, la dirección del provincial, comienza a tener responsabilidad en el partido y habla de otros responsables tanto del provincial como del central, reuniones muy restringidas.

[Min. 17:59-24:53]. Relata cómo se produce la detención de 1960, la caída en Córdoba; su visita a la cárcel de Córdoba donde le dan información y comienza a reorganizar el partido. Insiste en que se afiliaban pero no tenían preparación para enfrentarse ante la policía, describe las actividades que realizaron en el partido a fines de los cincuenta: siembra de octavillas sobre reivindicaciones de los trabajadores, repartos del MO, pintar letreros por la amnistía de los presos. Comenta que es la Brigada Político Social y la Guardia Civil los dos cuerpos que intervienen en las detenciones, relata dónde se

encontraban ambas organizaciones, que en el 61 hubo detenciones en todas las provincias andaluzas.

[Min. 24:53-29:14]. La detención de abril 1961, el motivo es que detienen a un camarada que estaba escondido en el Higuerón, porque iba a ver a su mujer. Las detenciones llegan hasta él que estaba guardando el ganado el 21 abril. Los interrogatorios, comenta que como no sabían cómo enfrentarse a la policía, cómo contestar, tuvo debilidades y también dio a otros compañeros, por él cayeron dos compañeros que como no tenían responsabilidad, la caída se corta. Esta caída conecta con Córdoba y caen otros militantes del partido.

[Min. 29:14-33:42]. En su causa son unos catorce o quince, hubo más compañeros que no cayeron. Habla de la solidaridad con los presos, recogían 10 pesetas al mes cada uno. La sucesión de las dos caídas creó mucho miedo y muchos se negaron a reunirse y a la solidaridad, comenta la presión que él ejercía. Comenta que había muchos deseos de cambiar las cosas y las personas se volcaban en ayudar, si no daban dinero a través del partido, se lo daban directamente a la mujer.

[Min. 33:42-39:59]. Habla de que durante el proceso tenían mucha moral y comenta los motivos, la influencia de la revolución cubana, la URSS, pensaban que la dictadura estaba en las últimas, esto le daba mucho ánimo. Comenta cómo se desarrolló el Consejo de Guerra, lo juzgó el general Eymar y los puntos de la defensa “habían sido engañados” ellos no la aceptan y defienden al partido, dice que de 3 años de condena le pusieron 10. Relata cómo fue la lectura de condenas, sus actitudes frente al presidente del Consejo. Tenían tan alta moral pensando que la dictadura se acababa que algunos se cabrearón porque le habían puesto poca condena.

[Min. 39:59-47:27]. Es trasladado a la cárcel de Burgos, comenta los que estaban de Córdoba en la cárcel, la mayoría jóvenes. Sale de la cárcel el 19 de marzo de 1964, comenta que la mayoría se quedan sin actividad, se apartan de la actividad, tienen problemas con la familia y tienen bajo los ánimos, por lo que el partido le encarga la responsabilidad de reorganizar el partido a Adriano Romero que tras pasar unos meses en Córdoba no hace nada.

[Min. 47:27-50:47]. Dice que por sus debilidades ante la policía el partido le sancionó a estar unos meses sin participar en la organización. Tras la salida y viendo que Adriano no se pone al frente, le encargan (Basilisa Ranchar y su marido Jose), la reorganización del partido, organizar el comité provincial, dice quien lo formaban. Dice que del 64 al 67 su actividad fundamental es la reorganización del partido, a partir de ahí le encargan organizar el movimiento obrero junto a Ildelfonso, Enrique Rodríguez, Balmón.

[Min. 50:47-01:00:51]. Hablan sobre el responsable del Comité Central del partido al que llamaban el viejo y que nadie sabe el nombre [posiblemente Félix Cardador]. Habla del miembro de las juventudes, Manuel, infiltrado de la policía en el partido que denunció a todos. Habla de Manuel, de la familia y su comportamiento, era militante responsable de la juventud y la policía lo capta. Finalmente se arrepiente y avisa de que le había entregado. Le ofrecen salir de España y él se niega. Sigue haciendo su trabajo en

CCOO, como la manifestaciones de 1º de mayo, asambleas en la sierra muy grande. El partido le plantea que no se presente a la concentración al estar denunciado, pero él la había convocado y tenía que estar aún sabiendo que lo iban a detener, comenta que fue a despedirse de sus padres. Lo detienen en la concentración pero ante la presión de los trabajadores, lo sueltan.

Cinta 169.2B (30 de marzo de 2006).

[Min. 00:00-06:40]. Presentación. Relata la concentración en las Tendillas de 1968, que habría unas 500 personas. Retoma la detención, los cinco detenidos, sobre los responsables de comisiones que estuvieron allí, la consigna era reunirse y dar vueltas, es el primer intento de sacar a comisiones a la luz. Lo detienen por la noche en su casa, desarrolla cómo fue la detención, la comisaría y el interrogatorio, comenta que lo hacen la policía que vino de Madrid. Habla de su actitud hacia la policía, relata el ejemplo del niño del policía que se iba con él a la obra donde trabajaba a comer de su canasto.

[Min. 06:40-12:06]. Desarrolla el recuerdo del interrogatorio, la amenaza del policía y su actitud. Explica que en los interrogatorios siempre se ha basado en afirmar que él era comunista y podía pensar en lo que quisiera pero se negaba a cualquier actividad. De allí pasa a la cárcel, donde permaneció dos meses, en el juicio lo condenan a más de 5 años por asociación ilícita.

[Min. 12:06-16:47]. Relata su estancia en la cárcel de Jaén para el cumplimiento de condena, los detenidos, comenta que el partido le encarga la relación con los funcionarios y explica cómo lo lleva a cabo, le nombraron madre en la comuna, habla de dos funcionarios que eran afines al partido. De su mujer que era el contacto con la calle y relata cómo les metió en la cárcel un transistor. Comenta que él se encarga de realizar dos boletines de noticias a la semana (jueves y domingo) de Radio España Independiente, de dónde había escondido la radio.

[Min. 16:47-23:24]. Habla de la solidaridad que recibían como preso, comenta que por las condiciones de los trabajadores, apenas recibían, su mujer y sus hijos tuvieron que trabajar todos los días en el campo, recibían algo de los países del este (ropa, cubierto...). La relación con los presos de ETA que estaban en Jaén. Comenta las navidades en las que entró una lata de 5litros de leche condensada llena de coñac y cómo José Luis López de la Calle le pidió que le diera a los de ETA coñac.

[Min. 23:24-26:40]. Retoma el recuerdo de la estancia en la cárcel de Burgos, las relaciones con los funcionarios, comenta que el partido, tras la sanción, le encarga la responsabilidad de las guardias, explica en qué consistía. Recuerda que como responsable político en Córdoba en los años sesenta fue Basilisa Ranchar, Pepe López Gavilán y cree que también Ernesto Caballero.

[Min. 26:40-33:48]. Continúa con el relato de su estancia en la cárcel de Jaén, comenta que siempre estaban reivindicando mejoras para los presos, se plantean una huelga de hambre para denunciar al franquismo por los presos políticos, explica como se lleva a cabo, el castigo que recibieron. Comenta que necesitaban un contacto con la calle para

sacar la información a Radio España, fue su mujer Patrocinio quien hizo de contacto y habla cómo le pasa la información. Relata que estuvieron ocho días enteros sin comer, algunos estaban ya a suero, comenta cómo le pasaba a los compañeros las noticias al estar encerrados en las celdas. Comenta que habló con el director para exigirle que quitara la sanción o convertía la cárcel en un hospital. Como consecuencia hacen un traslado a Segovia.

[Min. 33:48-38:50]. Rafael comenta cómo fueron recibidos por los funcionarios de Segovia al ir junto a presos de ETA, cómo leían en la cárcel el MO. Relata que se muere su padre y no le dan permiso, a pesar de las protestas, para asistir al entierro porque lo tienen como preso peligroso. Cuando se puso enfermo lo mandaron al hospital custodiado siempre por la policía armada y comenta las relaciones con estos. Después lo trasladan a Jaén y completa allí la condena.

[Min. 38:50-46:49]. Cuando sale, trae documentación del partido, a los ocho días lo registra la policía. La solidaridad en el barrio, cómo repartía el MO en el barrio. Comenta Patrocinio que el motivo que lo registrara, porque le habían mandado una maleta con propaganda de Bélgica, habla de cómo fue el registro, la detención y el interrogatorio. Su paso por el juez con el abogado Luis Sánchez de Miguel y su puesta en libertad.

[Min. 46:49-54:00]. Al salir de la cárcel de Jaén, en el 71 el partido le pide que reorganice el partido también en Jaén, en Córdoba era secretario de organización, durante la semana después de terminar el trabajo, lo dedicaba al partido en Córdoba y los fines de semana se iba a Jaén. Relata su trabajo en la reorganización del partido en Jaén, dice que comienza su contacto con los que estuvieron en la cárcel de Jaén, Cayetano y Rosario, otros en Mure, etc. Dice que a principio del 74 el partido (Basalisa y Benítez Rufo) lo liberan del partido, explica en qué consistía y el motivo por el que acepta.

[Min. 54:00-01:01:22]. Comenta que económicamente lo pasan mal y se niega a que le suban el salario, durante unos meses, explica porqué. Explica las actividades que realiza, la falta de aparato de propaganda y cómo la monta para la huelga de autobuses de Aucorsa, el zulo que realiza en su casa. Dice que su trabajo consistía en realizar la propaganda, relata cómo realizan el MO, el Libertad y explica los pueblos donde hacían el reparto. Comenta que en Jaén entran en el partido gente joven provenientes del PSOE (Alcaraz, Concha Caballero...) y forman un comité provincial.

Cinta 169.3A (4 de mayo de 2006).

[Min. 00:00-08:47]. Presentación. Retoma el relato de los once que entran al partido en Jaén, dice algunos nombres de los que entra. La creación del comité provincial de Jaén sobre 1973, dice que él hace de responsable político y plantea el nombramiento de un responsable político en Jaén y habla de los motivos, explica porqué considera que Felipe era el adecuado y sobre el grupo que formaba el comité provincial.

[Min. 08:47-19:08]. Explica la caída en Andújar y sus repercusiones, un camarada de Andújar se escapa y acude a Urbano que lo tendrá recogido durante una semana en su

casa para llevarlo posteriormente al piso que tenía en Jaén, la policía está siguiendo a Rafael y da con el piso de Jaén y detienen al camarada de Andújar, comenta que sería sobre el 73. Relata minuciosamente cómo se produce la detención, como lo van a buscar a su casa, el reparto que él está haciendo por la provincia, la policía va a su casa y el no está por lo que se quedan esperándolo.

[Min. 19:08-26:05]. Su mujer avisa a un camarada vecino y avisa a Rafael, se queda escondido en el cortijo de El Fraile, se entera que la caída es por Jaén, se va a casa de unos amigos a esconderse, se va a Jaén con Rafael López Barranco, la policía lo está esperando en el piso de Jaén, se da cuenta y se escapa, se vuelve a Córdoba a casa del camarada Felipe. El partido le pide que se quede hasta buscar una salida, deciden llevarlo a Benamejí en el maletero del coche.

[Min. 26:05-32:54]. Su estancia en la casa de los librereros de Benamejí, las dificultades de su permanencia en la casa de vecinos, tras quince días decide irse a su barrio de Córdoba y se esconde en el sótano de su casa durante 16 días, decide irse a Lérida, describe la impresión que tienen la familia al verlo aparecer. En Lérida se colocó a recoger fruta. El continúa en búsqueda y captura y tras la amnistía del rey regresa a su casa.

[Min. 32:54-40:05]. Retoma la detención de 1968, hace un resumen porque han quedado algunos flecos sin contar. Dice que se produce por su responsabilidad en la organización de las CCOO, organiza una concentración y lo detienen. Lo juzgan y pasa tres años en la cárcel de Jaén hasta 1971. Se dedica al trabajo del partido, comenta que siempre que sale de la cárcel continúa con el partido, dice es cuando el partido lo libera que él estaba trabajando en la construcción en distintas empresas. El es el responsable de organización y de la propaganda. Comenta que tras la muerte de Carrero Blanco van a su casa a detenerlo, lo avisan y se esconde en Almodóvar. Explica porqué se va a la comandancia a presentarse.

[Min. 40:05-49:10]. Relata la presentación en la comandancia de la Guardia Civil y le explican por lo que lo están buscando, lo interrogan, lo llevan a Villafranca al cuartel de la Guardia Civil, lo torturaron, le hicieron “el quirófano”, explica lo que le hacen, cómo le pegan también en los pies y se lo revientan. Comenta que siendo responsable del partido está mentalizado a morir. Le sueltan garbanzos en el suelo y lo hacen pasear de rodillas, dice que físicamente está destrozado, oye que quieren darle un tiro en el río. Dice que aprendió en Burgos cómo había que resistir.

[Min. 49:10-56:52]. Comenta que deciden detener a un camarada de Villafranca para decirle que Rafael le había dado y se viniera abajo, relata cómo le dio el mensaje de que no lo conocía. Finalmente deciden ir a por el guardia civil que lo había denunciado, el guardia al verlo se viene abajo. Dice que lo llevan a Córdoba y al medio día le traen comida y se niega a comer al objeto de no coger fuerza para que no le peguen. El juez le permite la libertad con la obligación de volver al día siguiente. Comenta en qué situación se va a su casa, el susto del taxista al verlo.

[Min. 56:52-01:03:45]. Habla del recibimiento en su barrio, cuando se recupera piensa que lo van a estar siguiendo y el peligro de tener el aparato de propaganda en su casa por lo que habla con Ernesto Caballero y le plantea decir que ha abandonado el partido tras sufrir la tortura. Decide apartarse del partido y dedicarse sólo al aparato de propaganda. Busca trabajo en una finca haciendo montaje de riego porque ya no está liberado. Comenta que de día trabajaba y de noche realiza la propaganda. Habla de su trabajo y las características del trabajo, de los dueños de la finca y el debate que tiene con el dueño. Relata que tras algo más de un año, el partido lo vuelve a liberar y es cuando le encarga la responsabilidad de organizar Jaén

[Min. 01:03:45-01:08:45]. Retoma la detención de 1973 afirmando que la detención y las torturas se lo hace la Guardia Civil de Córdoba. Comenta que el abogado que interviene es Juan Sánchez de Miguel, habla de su declaración ante el juez y lo puso en libertad. Comenta que en la finca cuando se despide le dice que se va al partido y luego volvió a la finca y ahí es donde se jubiló.

[Min. 01:08:45-01:13:44]. Reflexiona sobre el partido tras la legalización y ver que los camaradas toman puestos, comenta que entra en un periodo de contradicción con el equipo que se había creado porque no es lo que pensaba de la pertenencia al partido. Explica su concepto de pertenencia en el partido, comenta que la lucha contra el enemigo le alegraba, pero los problemas con el partido le producían desasosiego. Relata el motivo por lo que decide dejar la liberación en el partido.

[Min. 01:13:44-01:22:24]. Retoma los inicios de su participación en el partido y explica qué elementos les llevó a creer en 1959-1960 que el franquismo estaba en las últimas, lo que suponía la URRSS, la revolución cubana, los principios tan rápidos en la organización, no tenían conocimientos políticos para entenderlo. La cultura que tenían en el partido era cómo cambiaban el mundo, no en qué puesto estar. Sobre su optimismo estaba basado en unas buenas ideas. Sobre la familia y el partido comunista, el futuro de su familia estaba en el partido, algún día su hijo tendrá comida, tendrá libertad.